
ОТДЕЛ ВНЕШНИХ ЦЕРКОВНЫХ СВЯЗЕЙ
Московского Патриархата

Председатель ОВЦС рассказал иностранным
журналистам о церковной ситуации на Украине и в
Беларуси и ответил на ряд вопросов, касающихся
межправославных отношений
В ходе состоявшейся 11 ноября 2009 года встречи группы иностранных журналистов с
архиепископом Волоколамским Иларионом председателю Отдела внешних церковных связей был
задан вопрос о церковной ситуации на Украине.

«Мы никогда не говорим о том, что на Украине существуют два Патриархата – Московский и
Киевский, – ответил Владыка Иларион. – Мы говорим о том, что на Украине существует одна
каноническая Православная Церковь, а также существует группа, которая самочинно и незаконно
присвоила себе название «патриархата». Речь идет о легитимности и нелегитимности. И мы никак
не можем поставить легитимную каноническую Церковь, которая находится в общении со всеми
другими Поместными Православными Церквами, на один уровень с группой лиц, которые
называют себя «патриархатом», носят церковные титулы, но не являются канонической
Церковью».

Он отметил, что идет поиск путей уврачевания этого раскола, и на Украине уже происходят
встречи между представителями канонической Церкви и неканонических группировок для того,
чтобы найти выход из кризиса. «Я знаю, что среди людей, принадлежащих к так называемому
«Киевскому патриархату», среди духовенства этой организации есть немало тех, кто готов был бы
воссоединиться с канонической Церковью, – сказал далее архиепископ Иларион. – Думаю, что
позиции канонической Украинской Православной Церкви Московского Патриархата сегодня
очень сильны - они не только не ослабевают, они укрепляются и будут дальше укрепляться».

Ярким свидетельством этого был визит на Украину Патриарха Московского и всея Руси Кирилла,
подчеркнул Владыка. «Его там принимали не как гостя, не как иностранца – его принимали как
своего духовного лидера. Повсюду – и на востоке, и на западе Украины народ встречал его
словами: "Наш Патриарх Кирилл!"», – сказал архиепископ Иларион, выразив надежду, что под
мудрым руководством Святейшего Патриарха Кирилла и Блаженнейшего митрополита Киевского
Владимира будут предприняты шаги, которые помогут уврачевать этот раскол, возникший по чисто
политическим причинам в ту эпоху, когда на всей территории постсоветского пространства царил
полный хаос и в политическом, и в экономическом смысле.



По просьбе журналистов Владыка Иларион также рассказал о положении Православной Церкви в
Беларуси.  «Религиозная обстановка в Беларуси очень благополучна – слава Богу, там нет
расколов, Православная Церковь сохраняет единство, – сказал архиепископ  Иларион. – Визит
Святейшего Патриарха Кирилла в Беларусь был всенародным праздником –  его очень тепло
встречали и в Минске, и в Полоцке, и в Витебске. Поэтому я думаю, что сегодня никаких
серьезных проблем у Православной Церкви в Беларуси не существует».

Председатель ОВЦС также отметил, что в Республике Беларусь наряду с православными
проживают представители других конфессий и нехристианских религий. «Думаю, что
существующий в Беларуси механизм межрелигиозного взаимодействия отвечает и интересам
народа, и интересам государства, и интересам того момента истории который мы сегодня
переживаем», – подчеркнул он.

 

Отвечая на вопрос о взаимоотношениях между Русской и Грузинской Православными Церквами,
председатель ОВЦС подчеркнул, что эти отношения очень добрые, и они не ухудшились из-за
политического кризиса и осложнений во взаимоотношениях между Россией и Грузией.

«В этой ситуации особенно важно укреплять миротворческий потенциал двух Православных
Церквей, и буквально на днях в Баку Святейший Патриарх Кирилл встречался с Грузинским
Патриархом Илией, и обе стороны подчеркнули важность взаимодействия и сотрудничества в этих
условиях», – отметил он.

Председателю ОВЦС также был задан вопрос о ситуации, связанной с урегулированием статуса
Македонской Православной Церкви, провозгласившей в 1967 году свою автокефалию, которая не
была признана Полнотой Православия.

«Если говорить о проблеме Македонской Церкви, то это как раз одна из тех проблем, которые
должны решаться исключительно церковными средствами, – сказал Владыка Иларион. – Мы не
признаем Македонскую Церковь в качестве автокефальной Церкви, несмотря на то, что она в
одностороннем порядке такую автокефалию провозгласила, и считаем, что решение вопроса о ее
статусе должно проходить прежде всего в диалоге между руководством этой Церкви и Сербской
Православной Церковью».

«В то же время мы всегда открыты к тому, чтобы при необходимости оказывать помощь нашим
братьям в Сербии и в Македонии, чтобы они нашли общий язык, – отметил далее председатель
ОВЦС. – Мы не исключаем того, что эта проблема может стать одним из вопросов повестки дня



межправославного диалога».

Отвечая на вопрос о положении Православной Церкви в Китае, Владыка Иларион, в частности,
сообщил, что в ближайшее время состоится его визит в эту страну, в ходе которого планируется
провести ряд встреч с руководством Государственного управления по делам религий Китайской
Народной Республики.

Служба коммуникации ОВЦС
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